

Âge du Bronze

Pierreval  
Ricarmesnil

En février 2011, dix-huit haches à talon ont été découvertes par un agriculteur lors de travaux d'épandages effectués dans un champ, en présence du propriétaire du terrain. Les premières pièces apparaissaient dans la surface de l'horizon labouré. Après prélèvement des haches visibles en surface, le labour a été exploré sommairement sur une quarantaine de centimètres à l'aide d'une fourche disponible dans le tracteur.

Cette découverte fortuite fut portée à la connaissance du SRA dans les semaines suivantes. Lors d'un rendez-vous sur place, les haches ont été lavées pour prendre une première série de photographies. Nous soulignons la grande prudence de l'inventeur qui, hormis une hache, n'avait pas nettoyé les objets par crainte de compromettre leur conservation.

Nous sommes de toute évidence en présence d'un dépôt mis au jour par un approfondissement accidentel des pratiques agricoles.

Il est prévu de mettre en œuvre une opération de sondage mécanique pour fouiller le reste du dépôt dans l'hypothèse d'une préservation partielle du fond de la structure. L'étude du lot sera menée ultérieurement à cette intervention de terrain.

D'emblée, les premières observations permettent de classer ces haches dans la famille des haches à talon. Les dix huit haches présentent des rebords convexes ou arrondis dont le sommet est atteint au milieu du

talon. Le départ des rebords n'est jamais au bout du talon. De profil, il laisse systématiquement place à une sorte de languette à l'extrémité. La gorge définie par les rebords est assez prononcée et se termine dans la plupart des cas par un bourrelet médian important dont le fil est soit convexe, dépassant le rebord, soit rectiligne ou légèrement concave. Un seul cas montre un bourrelet faiblement développé. Les rebords se prolongent généralement sur la lame et convergent en dessinant une sorte d'ogive fermée ou un U, un écusson, dans la plupart des cas. La profondeur de l'écusson varie selon les haches et un décor vient s'y



Pierreval, Ricarmesnil : le lot de haches après son nettoyage sommaire (P. Moitrel)